



ACPP Y LA ESS

Se aproxima el lanzamiento del Laboratorio Mediterráneo de Coproducción

Redacción: Equipo ESS de ACPP

A través del proyecto MedRiSSE, financiado por el programa ENI CBC MED y liderado por ACPP, nuestra contraparte, la Asociación de Desarrollo Agrícola (PARC) de Palestina, está trabajando en el lanzamiento de Med Policy Lab, un ecosistema digital de innovación social en el ámbito mediterráneo integrado por un Laboratorio sobre Coproducción de políticas e innovación social y una Comunidad de Práctica integrada por activistas y profesionales de la Economía Social y Solidaria, personas del ámbito académico y de la administración pública comprometidas con la mejora de las políticas sociales.

La Economía Social y Solidaria (ESS) es pionera en identificar e implementar la innovación social y formas alternativas

de organizar las actividades económicas. Muchas de estas innovaciones han sido incorporadas y adoptadas por el resto de la economía (como el comercio justo y las finanzas éticas). **Las organizaciones de la economía social pueden expandir la innovación social para abordar los desafíos ambientales y sociales apremiantes centrándose en el impacto social y trabajando con los actores locales.** Sin ir más lejos, el Grupo de Trabajo Interinstitucional de las Naciones Unidas sobre la Economía Social y Solidaria (UNTFSSSE) ha subrayado (julio de 2022) la importancia del papel que desempeña la ESS en el apoyo a la Agenda 2030 de la ONU y sus Objetivos de Desarrollo Sostenible, objetivos aún más acuciantes en la era pos pandemia. Se ne-



Dos formas antagónicas de usar y vivir el territorio.

La Economía Social y Solidaria (ESS) es pionera en identificar e implementar la innovación social y formas alternativas de organizar las actividades económicas.

cesitan medidas políticas concretas, en forma de marcos legales adecuados, incentivos y acceso a la financiación para apoyar a estas nuevas iniciativas a desarrollar la experimentación social.

El propósito de Med Policy Lab será convertirse en una herramienta abierta y disponible para personas innovadoras, investigadoras y formuladoras de políticas para mejorar sus habilidades en coproducción, en el desarrollo de un ecosistema habilitador de ESS y en la promoción de la innovación social para la provisión y mejora de políticas sociales. Su visión es ayudar a generar, a través de la coproducción de políticas públicas innovadoras, los cambios políticos, socioeconómicos y culturales que requieren los países de la cuenca mediterránea para lograr comunidades más sostenibles, prósperas, equitativas y democráticas.

El laboratorio contribuirá a la generación y diseminación del conocimiento científico aplicado a la coproducción de políticas en el Mediterráneo, prestará asistencia a profesionales públicos, gobiernos locales, e instituciones públicas y privadas interesadas en fortalecer sus capacidades innovadoras y avanzar en la democratización de las políticas sociales a través de la coproducción.

La comunidad de práctica contará con varias herramientas que les permitirán interactuar y colaborar más allá de las fronteras: una red social que integrará comunidades especializadas por criterios sectoriales o territoriales, que servirá de espacio de intercambio de conocimientos y opiniones, un sistema de crédito mutuo que incentivará las colaboraciones y el crowdfunding de proyectos piloto, un sistema

25N

Día Internacional de la Eliminación de la Violencia contra la Mujer



de gestión de aprendizaje para facilitar la educación a distancia y una wiki que permitirá realizar construcciones colectivas sobre temas relacionados con la coproducción de políticas sociales, la economía social y solidaria y la innovación social. ●

Conéctate, participa y no dejes de ser parte uniéndote a nuestra comunidad aquí <https://cop.acpp.com/>

MedRISSE, proyecto de capitalización "Innovaciones replicables de la Economía Social y Solidaria (ESS) en la prestación de servicios y la creación de empleos decentes en la recuperación tras la crisis del covid-19" es un proyecto de cooperación financiado por la Unión Europea a través del programa ENI CBC Med, dependiente del Instrumento Europeo de Vecindad para la cooperación transfronteriza. En él participan 8 socios y 7 entidades asociadas, de 5 países

(España, Italia, Palestina, Jordania y Túnez) con un presupuesto total de 1,1 millones de euros (90% de contribución del programa) y una duración estimada de 24 meses, hasta septiembre de 2023.

El proyecto espera beneficiar a 1.500 profesionales de la ESS, 250 personas investigadoras y 250 personas empresarias y responsables del sector público, principalmente en el ámbito de las políticas sociales.

ACPP financiará dos proyectos piloto de transformación social a través del proyecto MedTOWN

Redacción: Equipo ACPP Proyecto MedTOWN

Con el objetivo de construir asociaciones multilaterales locales que mejoren la calidad de las políticas sociales y el bienestar de las comunidades locales, el proyecto MedTOWN liderado por ACPP y financiado por la UE a través del programa ENI CBC Med 2014-2020, lanzó el pasado mayo de 2022 su primera convocatoria de subvenciones para apoyar iniciativas de coproducción en España, en concreto en las provincias de Sevilla y Huelva.

El presupuesto total de la convocatoria era de 55.000 euros y estaba dirigida a entidades de la Economía Social Solidaria (ESS) y a organizaciones de la sociedad civil en los sectores de la ESS, el empleo juvenil, la atención familiar y social, la atención sanitaria, la igualdad de género, la educación y la formación, la brecha tecnológica, la cultura y el cambio climático. La convocatoria estuvo abierta hasta principios de julio de 2022 y la resolución ha concluido a finales de agosto de 2022.

Se han presentado un total de 6 propuestas de proyectos solicitando un presupuesto total de 140.000,00 euros, a través de la plataforma online de la comunidad de aprendizaje del proyecto (cop.acpp.com), con la participación de 21 organizaciones del sector de la ESS en colaboración con entidades e instituciones públicas. Varias de estas organizaciones habían participado previamente en los talleres locales dentro del programa formativo del proyecto MedTOWN: "El Viaje del Fénix: Caminos transformadores para la coproducción ecosocial".

Tras evaluar las propuestas, considerando criterios como la relevancia del proyecto, su diseño, capacidad financiera, presupuesto y el compromiso con los principios y objetivos de MedTOWN, se han seleccionado los dos proyectos piloto que financiará la convocatoria. Ambas iniciativas pretenden reforzar las relaciones multilaterales existentes entre las entidades de la ESS y el sector público para hacer



El equipo MedTOWN de ACPP con las entidades beneficiarias en el acto de firma de las subvenciones

frente a la exclusión económica y social.

El primer proyecto "Fomento del emprendimiento y la economía social entre el alumnado de centros de educación secundaria del Distrito V la ciudad de Huelva", liderado por la cooperativa 'PRECOSOL', tiene como objetivo revitalizar el emprendimiento social en uno de los barrios más desfavorecidos de la ciudad de Huelva, trabajando transversalmente con el profesorado de los centros y con el propio alumnado, en la formación económica plural que se desarrollará en colaboración con *Andalucía Emprende* (entidad de apoyo al desarrollo empresarial de la Junta de Andalucía), los centros públicos de enseñanza secundaria y los agentes locales de la ESS.

El segundo proyecto, "Yo también puedo", liderado por la Asociación 'La Casa de Todos', tiene como objetivo combatir la brecha digital de las personas que se encuentran en riesgo de exclusión social en el Distrito de Cerro-Amate de Sevilla. El proyecto ayudará a inmigrantes y mayores a acceder a los servicios públicos y proporcionará herramientas y conocimientos a las personas voluntarias y a las asociaciones para favorecer el empodera-

miento de las vecinas y vecinos del barrio, trabajando con ellas a través de talleres formativos sobre empleabilidad y relación electrónica con la administración.

Ambos proyectos tienen un periodo máximo de ejecución de 8 meses y empezarán las actuaciones en breve para cumplir con los plazos del proyecto MedTOWN, que tiene previsto finalizar en septiembre de 2023. ●

MedTOWN es un proyecto de cooperación que prevé convocar ayudas similares para financiar proyectos piloto en los seis países en los que interviene: España, Palestina, Jordania, Grecia, Túnez y Portugal. Su objetivo es apoyar el papel y las capacidades de los actores de la ESS en la lucha contra la pobreza, la desigualdad, la exclusión social y la insostenibilidad ambiental. 9 entidades socias intervienen en este proyecto liderado por ACPP y financiado por la Unión Europea a través del Instrumento Europeo de Vecindad de la Cuenca Mediterránea (ENI CBC Med). Cuenta con un presupuesto total de 3,4 millones de euros (86,5% de contribución del Programa) y una duración estimada de 48 meses, hasta septiembre de 2023.

Más información: <https://www.enicbcmmed.eu/projects/medtown>

ACPP organiza y participa en #diálogostoledo

Redacción: Equipo ACPP Madrid



Los días 20, 21 y 22 de octubre ha tenido lugar en Toledo el tercer encuentro europeo “Diálogo de la sociedad civil sobre los derechos fundamentales de las personas migrantes y refugiadas en Europa”, tras el Festival Sabir en Italia y la Conferencia de Bonn en Alemania.

Por primera vez, 11 entidades referentes en el ámbito de la migración y el asilo, cooperación, intervención social, entre otras, organizaron un diálogo conjunto para abordar los derechos de las personas migrantes y refugiadas. También se contó con la participación de organismos internacionales, administraciones públicas, activistas, medios de comunicación y miembros de la academia tanto a nivel europeo como estatal.

El objetivo de estos encuentros fue elevar recomendaciones desde la sociedad civil sobre políticas migratorias y de acogida de personas migrantes y solicitantes de protección internacional, defender la Carta Europea de Derechos Fundamentales en los procesos migratorios y favorecer la integración de las personas migrantes y refugiadas en las sociedades europeas, conformando entre todas una hoja de ruta para la UE y para el nuevo Pacto Europeo sobre Mi-

gración y Asilo, que carece de un enfoque de DDHH.

Desde ACPP, además de formar parte de la organización del evento, participamos el sábado 22 en el panel “Discriminaciones y discursos de odio”.

En nuestra ponencia destacamos el trabajo que llevamos realizando todos estos años para luchar contra este tipo de discursos y contra las discriminaciones que permean en la sociedad, en el Estado y a nivel internacional, trabajando de manera transversal, con proyectos dirigidos/orientados principalmente a esta temática y a otras y la búsqueda de un equilibrio entre la responsabilidad y la solidaridad desde la inclusión y el patrocinio comunitario.

Quisimos subrayar nuestro fomento del pensamiento crítico, de la cultura de paz, de la sensibilización y la reflexión intergeneracional, ahondando en la labor que hacemos con las generaciones futuras, enmarcadas en el programa Escuelas Sin Racismo, Escuelas para la Paz y el Desarrollo, donde expusimos algunos de los recursos, materiales, herramientas y estrategias que desarrollamos en la comunidad educativa reglada para romper con los estereotipos y prejuicios, combatir el odio en la escuela pública y conseguir municipios sin racismo y pueblos inclusivos.

Además, enfatizamos en la necesidad de incidir social y políticamente allí donde generamos redes, tanto con las instituciones públicas a nivel global y local, como con las entidades y poblaciones locales. Nuestro objetivo es alcanzar una sociedad más justa y solidaria, con un enfoque basado en los DDHH, en la cooperación, en la equidad de género y el desarrollo sostenible y así lo expusimos, sobre todo en un contexto en



De izquierda a derecha: tras el moderador, Marlis González (OBERAXE), M^a José Fernández (Liga de la Educación), Laura Fuentes (LEECP), Alejandro Acosta (ACPP Madrid), Luis María Cifuentes (Doctor y catedrático de Filosofía y patrono Fundación Cives).

crisis donde es fundamental intensificar nuestros esfuerzos en un momento donde la extrema derecha está en auge.

A nuestro parecer, el encuentro fue un éxito, tanto de afluencia como de profundidad temática y conclusiones. En el cierre final, algunos y algunas representantes de las entidades agradecieron la participación y disposición de todos y todas, propusieron la posibilidad de poder organizar espacios similares cada dos años, con distintas problemáticas, para seguir construyendo sinergias entre las organizaciones y personalidades que nos ayuden a reducir las desigualdades que subyacen en la sociedad. ●

Si queréis ver el encuentro en su totalidad, está disponible en Youtube, en el canal “Diálogos por Derechos- Toledo 2022”. Y en concreto, el panel donde hemos participado, se puede ver en este enlace: <https://www.youtube.com/watch?v=F8yIKLP7J8> (desde el 36:12 está disponible el panel, la intervención de ACPP empieza en el 1:35:31).

En nuestro **Canal de Youtube** puedes ver con tus propios ojos las tareas y los proyectos que llevamos a cabo.

Visita nuestra Web <https://www.youtube.com/channel/UC4zUhc5NrJzugpYzDkNFrlw>

Os presentamos dos iniciativas llevadas a cabo por ACPD enmarcadas en el trabajo que realizamos con la comunidad educativa en diferentes centros, en este caso localizados en Barcelona, con el objetivo de fomentar el cuidado del medio ambiente, la sostenibilidad y la lucha contra los efectos adversos del cambio climático, en unas fechas en las que se celebra en Egipto la Cumbre del Clima COP27.

Despertar, calcular y comunicar para afrontar la emergencia climática en Santa Coloma de Gramanet

Redacción: Equipo ACPD Catalunya

Actualmente existe gran variedad de legislación que promueve generar acciones para no alcanzar el aumento de 1,5 grados, que establecía el acuerdo de París. Según recalcan las expertas en cambio climático, existe un incumplimiento de los pactos trazados. En los próximos días se celebrará la COP 27 en Sharm el Sheij, Egipto, donde esperamos que se tomen medidas de acción urgentes para reducir las emisiones de Gases de Efecto Invernadero (GEI) por parte de los Estados participantes. En este contexto, durante el pasado curso escolar, con el apoyo de la Diputación de Barcelona, trabajamos con la comunidad educativa del Instituto Les Vinyes, de Santa Coloma de Gramanet, a favor de la sostenibilidad y la lucha contra los efectos adversos del cambio climático.

En Catalunya existe la Ley 16/2017 de Cambio Climático, que insta a la Administración Pública catalana a realizar un inventario de GEI (Gases Efecto Invernadero) y establecer protocolos para la reducción de la huella de carbono. En esta línea, y para promover el cumplimiento con la normativa ambiental, en el marco del proyecto que ejecutamos en el Instituto Les Vinyes, el alumnado realizó el cálculo de la huella de carbono del centro, generó un Plan de reducción de los GEI y realizó una campaña comunicativa para concienciar a alumnado, familias y docentes de la importancia de conocer la urgencia de trabajar conjuntamente para revertir la situación de emergencia climática que estamos viviendo a día de hoy. A nivel local y global se aprecia que los patrones climáticos y meteorológicos han cambiado en todas las latitudes del planeta con una especial incidencia en los países del sur global, donde estos cambios inciden de manera directa en términos de salud, seguridad alimentaria y disminución de los medios de vida, entre otros muchos fenómenos.

El cálculo del total de emisiones GEI de toda la comunidad educativa, se realizó mediante la realización de una encuesta de movilidad al alumnado de todos los niveles, profesorado y personal de administración y servicios, analizando las facturas de los consumos de gas, electricidad y materiales de uso habitual, así como también analizando la gestión de residuos del centro.

La huella de carbono del Instituto de Les Vinyes fue de 134,1495 toneladas de CO₂, igual a car-



Alumnas y alumnos del Instituto Les Vinyes participantes en el proyecto

El alumnado realizó el cálculo de la huella de carbono del centro, generó un Plan de reducción de los GEI y realizó una campaña comunicativa para concienciar a alumnado, familias y docentes.

gar tu teléfono móvil 16.760.459 veces. Al mismo tiempo, se puso de ejemplo el hecho de que el instituto ahorró 165 toneladas de CO₂ gracias al uso de electricidad proveniente de energías renovables. Por otro, lado, se visibilizó la necesidad de gestionar correctamente los residuos según el material o la composición que tienen, ya que durante el análisis todos los desechos iban a parar al mismo contenedor lo que suponía un ahorro de 2,2054 toneladas de CO₂ si se hubiera depositado el residuo en contenedores específicos para vidrio, papel, plástico y fracción orgánica.

El alumnado del instituto realizó una jornada en la que presentó a la Dirección del centro, resto

del alumnado, representantes de familiares y de instituciones del municipio el trabajo generado, siendo el auténtico protagonista y dinamizador de esta transformación eco-social a nivel escolar en materia de mitigación de los efectos adversos del cambio climático, para así poder cumplir las normativa protectora del planeta y las personas que lo habitan.

Como diría Naomi Klein en su libro "Esto lo cambia todo", el ser humano practica de manera frecuente la amnesia ecológica por motivos racionales. Por ello es importante conocer, analizar nuestros hábitos y acciones para tomar acciones que trabajen a favor de la sostenibilidad y el medioambiente.

Y como diría Yayo Herrero en su libro "Los Cinco Elementos", que citó el alumnado durante su presentación: "Cualquier persona debería tener el derecho y la obligación de conocer que es lo que le permite existir: el sol como motor de la vida, los bosques como pulmones del planeta y bibliotecas de diversidad, la fotosíntesis como "tecnología" central para la existencia". ●

*El Instituto de Les Vinyes ha presentado este proyecto al 1er premio Agenda 2030 que el Ayuntamiento de Barcelona ha creado para reconocer y difundir iniciativas innovadoras en la consecución de los ODS en Barcelona, y que se otorga el próximo 29 de noviembre.

En Sans, ¡explorando las raíces del consumo ecológico y de proximidad!

Redacción: Equipo ACPP Catalunya

Durante el pasado curso escolar, con el apoyo de *Barcelona Activa* junto al cofinanciamiento de la Agencia Catalana de Cooperación para el Desarrollo (ACCD), se realizó el proyecto "Mengem SAnts!" (*Mengem* en catalán significa comer y *SAnts* es un juego de palabras entre *sans* (sanos) y Sants, el barrio donde se ha realizado el proyecto). Una experiencia que ha sido premiada con el accésit de la 10ª edición del Premio Escuela Agricultura y Alimentación Agroecológica que concede la Generalitat de Catalunya, y que durante el curso presente mantendrá vivas sus actividades.

La experiencia ha sido premiada con el accésit de la 10ª edición del Premio Escuela Agricultura y Alimentación Agroecológica que concede la Generalitat de Catalunya,

Este proyecto tiene como objetivo estimular la demanda y el consumo de alimentos ecológicos y de proximidad por parte de la comunidad educativa mediante la creación de un grupo de consumo consciente en el centro educativo. El alumnado del Instituto Emperador Carles de Barcelona, realizó talleres formativos en: economía circular, economías feministas, agroecología, comunicación inclusiva y se realizaron talleres de cocina sostenible (sin proteína animal, de productos de temporada y reaprovechamiento). Con ello, y gracias al trabajo de la Comisión Verde del centro se constituyó un Grupo de Consumo Consciente que acercó a más de 30 familias del barrio de Sants productos amigables con la tierra, de Kilómetro 0.

Con esta iniciativa, los y las miembros de la comunidad educativa se acercaron a la compra de productos agroecológicos (verduras y frutas de temporada) que la Cooperativa Conreu Sereny cultiva respetando el medio ambiente en la



huerta del área metropolitana de Barcelona. Con ello, se generaron vínculos entre el campo y la ciudad y se conoció el valor que tiene la agricultura social en la producción y consumo de alimentos.

También, con el acompañamiento de La Clara Comunicació SCCL, el alumnado realizó un curso en comunicación inclusiva y se desplegó una campaña comunicativa para incentivar la constitución de un grupo de consumo consciente en el centro. Al finalizar la iniciativa, profesorado, equipo directivo y alumnado fueron los protagonistas de [un video \(con sorpresa al final\)](#) centrado en la fragilidad del contexto medio ambiental que nos encontramos, derivado de los efectos adversos al cambio climático, y cómo existen alternativas y soluciones basadas en repensar nuestros hábitos de consumo cotidiano, como es el caso de la alimentación sostenible y de proximidad.

Por último, en el marco del proyecto, se ha mejorado el huerto urbano que tenía la comunidad educativa en el patio del instituto: se ha mejorado el sistema de riego y, analizando las necesidades del calendario escolar, se ha hecho una

propuesta para la siembra de frutas y verduras, y que el ciclo de siembra, regadío y cosecha converja con el calendario escolar. Trabajando bajo este enfoque, se promueve una mejora de la calidad de la tierra de cultivo de la escuela, la cual contribuye a retener el carbono y las emisiones de gases de efecto invernadero. En consecuencia, las plantas sembradas refuerzan su estructura y fortaleza contribuyendo así a mejorar la calidad de los suelos y las plantas realizando acciones de mitigación y adaptación a los efectos adversos al cambio climático.

La importancia de trabajar en armonía con la naturaleza especialmente en entornos urbanos, como es el barrio de Sants, es crucial para responder a la situación de emergencia climática que vivimos a día de hoy. Recordemos que el sector alimentario genera entre un 25% y un 30% de las emisiones globales de gases de efecto invernadero, de acuerdo al análisis científico realizado por la comisión EAT Lancet y con este proyecto hemos trabajado en sintonía con las necesidades educativas, climáticas y alimentarias entendiendo el nexo que tiene el cambio climático con la alimentación. ●



ASOCIATE
forma parte de ACPP →

www.acpp.com/asociate